

TERRITORIO PYME



Mujeres y extranjeros, claves para recuperar las altas de autónomos

Comparativa desde el año 2007 a 2017 de la evolución de los trabajadores por cuenta propia

LUCÍA VERA
MADRID

En 2007 había 2.214.660 profesionales autónomos en España, según los datos de la Secretaría de Estado de Empleo. Esta cifra deja fuera a los autónomos societarios y a otras fórmulas, como los trabajadores agrarios o del mar. Es decir, ese es el número de autónomos, propiamente dicho, hace diez años. Los mismos datos de esa misma fuente, con fecha de marzo de 2017, nos sitúan cerca de recuperar los niveles precrisis, con casi dos millones de profesionales autónomos en nuestro país.

Lo curioso es que hay dos claros grupos que están posibilitando este crecimiento y recuperación en las altas: las mujeres y los extranjeros. Mientras que en 2007, los varones autónomos representaban el 68,9% y las mujeres el 31,1%, en marzo del presente ejercicio los hombres representan el 65,1%. Es decir, han bajado en más de tres puntos porcentuales, en favor de la mujer autónoma, que ya suma el 34,9% del colectivo. De esta manera, en 2007 había 1.524.806 autónomos hombres en España, y 689.854 mujeres. Diez años después, al cerrar el primer trimestre de este 2017, los hombres eran 1.299.906, y las mujeres 697.049.

Los datos del Ministerio de Trabajo y Seguridad Social también ponen de manifiesto que si se tienen en cuenta otras variables, como el sector del negocio, la edad o la región donde trabaje, entre otras, estos porcentajes son diferentes. Por ejemplo, tanto en 2007 como en 2017, Asturias y Galicia son las dos comunida-

des autónomas con un mayor número de mujeres autónomas en toda España. En ambos casos, superan el 40% del total. Por el contrario, sectores como la industria y, sobre todo, la construcción, tienen una representación femenina por debajo de la media. En 2017, solo el 3,36% de las mujeres autónomas pertenecen al sector de la construcción.

En cuanto a los extranjeros, este informe de los afiliados al RETA también recoge una subida significativa en esta última década. En 2007, los profesionales autónomos que tenían una nacionalidad diferente a la española representaban el 5,6%, alcanzando los 123.040. Sin embargo, este año, la representación es del 9,5%, llegando a los 190.253. Suelen ser los más jóvenes y aumentan más en las comunidades insulares, en líneas generales.

Perfiles

Según este análisis, la edad media del autónomo se ha incrementado considerablemente. En 2007, más del 66% de los trabajadores por cuenta propia en España superaba los 40 años. En diez años, no solo se ha mantenido, sino que ha aumentado. En marzo de 2017, el 71,6% de los autónomos era mayor de 40 años. Estos porcentajes se reducen, en ambos años, cuando son autónomos procedentes de otros países. Por otro lado, los más jóvenes, los menores de 25 años, siguen siendo los que menos representación tienen dentro del colectivo, y con los años se van reduciendo.

Mientras que en 2007 había 52.372 trabajadores



por cuenta propia menos de 25 años, en 2017 son 38.371. La franja de edad con mayor número de autónomos es la de entre 40 y 54 años. En 2007 había 951.657 autónomos en esta horquilla, y en 2017 la cifra era de 914.027. Esta situación es la que preocupa especialmente, ya que los autónomos son cada vez mayores y se necesitan relevos, es decir, trabajadores por cuenta propia que sean menores de 25 años.

Además, en 2007, el 20,5% de los autónomos tenía empleados a su cargo. Hoy día son el 22,2% los que los tienen.

Características

Otras tendencias permanecen inalterables en el colectivo, a pesar del paso de los años. La mayor parte de los trabajadores por cuenta propia cotiza por la base mínima. En 2007, el 86,8% de los autónomos, pero este porcentaje era superior al 92% en los que son menores

de 50 años. En 2017 el panorama es similar. El 86,4% de los trabajadores autónomos cotiza por la base mínima, es decir, solo cuatro décimas menos que hace diez años. También aumenta hasta alcanzar el 90% en los casos de los menores de 40 años. A partir de los 50 años, en 2007, el 26,1% de los autónomos cotiza por una base superior a la mínima. En 2017, a partir de los 55 años es el 29,2% el porcentaje de los autónomos que cotizan por encima de la base mínima.

Otra de las características a destacar es la antigüedad. Con los años se ha ido reduciendo el porcentaje de los autónomos con más años al frente de un negocio. En 2007, el 62,6% llevaban más de cinco años dados de alta en la Seguridad Social. Una década después, en 2017, son el 54,5% los que llevan más de cinco años dados de alta en la Seguridad Social.

Pistas

► La nueva ley de autónomos en dinero. Beneficio real y en euros. La medida que más afectará al bolsillo será la ampliación de la tarifa plana. A partir de 2018, quienes se den de alta pasarán a tener un periodo de ayuda de hasta un año con 50 euros de cuota mensual. Además, en los seis meses siguientes al primer año solo pagarán un 50% de cuota a la Seguridad Social. Entre los meses 19 y 24, la reducción pasa a ser de un 30%. En dinero contante y sonante, hablamos de unos 4.000 euros en esos dos años. Si quieres conocer más entra en https://cincodias.elpais.com/territorio_pyme/

► Ayudas de hasta 30.000 euros para pymes que exporten a EE UU. El Ixex pone en marcha por quinto año consecutivo el Plan Target USA, mediante el que concederá ayudas de hasta 30.000 euros a empresas que realicen exportaciones al país americano. El plazo de solicitud está abierto hasta el 12 de noviembre. Pueden beneficiarse del plan firmas que se dediquen a cualquier actividad, siempre que tengan filial en EE UU. Si la ayuda se cursa por primera vez, la fecha de constitución de la sede no podrá ser anterior al 30 de junio de 2016. Más ayudas, en https://cincodias.elpais.com/territorio_pyme/

Hay una tendencia que se mantiene inalterable en estos diez años: la mayoría cotiza por la base mínima